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新华社银川 5 月 21 日电(记者张亮)记者从宁夏回族
自治区银川市公安局获悉，银川市一男子在网上发表侮辱
英烈的言论，被警方依法行政拘留。

据银川市警方介绍，5 月 17 日 23 时，网民蒋某栋在
“新浪微博”发布侮辱英雄烈士董存瑞、黄继光等的言论，并
在网帖中称“我看看我发这个话会不会被抓”。

这一帖子一经发出，引发网民极大愤慨。银川市警方接
网民举报后，迅速开展工作，将住在银川市金凤区的蒋某栋
传唤到案，蒋某栋对其在网上发表违法言论的事实供认不
讳。经民警批评教育，蒋某栋对自身错误言行表示悔过，并
接受警方的处罚。目前，蒋某栋因侮辱他人被警方依法处以
行政拘留 10日并处 500元罚款的处罚。

警方提醒，网络不是法外之地，《中华人民共和国英雄
烈士保护法》已经实施，英雄烈士的姓名、肖像、名誉、荣誉
受法律保护，禁止歪曲、丑化、亵渎、否定英雄烈士的事迹和
精神，否则将依法惩处直至追究刑责。

宁 夏 一 男 子 发 网 帖

侮辱英烈被行政拘留

▲ 5 月 21 日，试飞员登上 GA20 首架机准备进行滑跑演示。当日，由冠一通用飞机公司自主研制的单发四座固定翼螺旋桨通用飞机
GA20 首架机在江西南昌顺利总装下线、并完成滑跑演示。 新华社记者周密摄

中国民企自主研制通用飞机 GA20 首次下线滑跑
据新华社北京电(记者胡喆)零食能吃吗？怎么吃零食

才科学、健康？19日，由中国疾病预防控制中心营养与健康
所、中国营养学会共同编制的《中国儿童青少年零食指南
2018》在京发布，将更有针对性地为儿童青少年提供零食
消费指导。

中国疾病预防控制中心营养与健康所副所长张兵介
绍，我国 2 岁及以上人群零食消费率从上世纪 90 年代的
11 . 2%上升至近期的 56 . 7%，零食提供能量占每日总能量
的 10% 左右。儿童青少年正处于生长发育的关键时期，也
是养成良好饮食习惯的重要阶段，过多或不合理零食消费
行为可能增加肥胖及相关慢性病发生的风险。

中国疾病预防控制中心副主任梁晓峰表示，新版指南
根据年龄段分为三册，分别适用于 2至 5岁学龄前儿童、6
至 12岁学龄儿童及 13至 17岁青少年，将引导儿童青少年
树立正确的饮食观和健康观，减少或纠正不良的零食消费
行为，有利于儿童青少年从小建立平衡膳食、合理营养的理
念，形成良好的饮食习惯，促进其健康成长、终身受益。

怎么吃零食才科学、健康？

科学指南发布指导理性零食消费

▲江西省南昌县三江镇村民在南昌秀挹三江农业开发
有限公司的车间内工作（5 月 17 日摄）。

近年来，江西省南昌县三江镇发挥本地蔬菜种植优势，
通过挖掘当地腌菜传统制作工艺，打造“秀挹三江”品牌，大
力发展腌菜特色加工产业。 新华社记者万象摄

新华社郑州 5 月 20 日电(记者刘雅鸣、刘
金辉)以前，18 岁的残疾小伙张炎出门首先要
下的是自家门前垂直高度两米多的一个土坡，
没有妈妈的搀扶，他经常会摔倒。如今，经过放
缓坡度和水泥硬化的改造，张炎自己开着电动
轮椅轻松地就能下坡。

张炎的家乡河南省信阳市新县位于大别山深
处，是集中连片特困地区。该县有各类残疾人 2.56
万，占总人口的 7.2%，是残疾发生率较高的地区。

张炎患有先天性脊柱侧弯，侧弯弧度达
120 度，整个身体变形，右腿也严重畸形。3 年
前，正读高一的他退了学。此后他把自己关在家
里，打了一年的游戏。

“当时我就是混吃等死，不愿出门，动不动
还跟妈妈发脾气。”张炎说。

为了挽救张炎，去年底，父母带他到南京的
医院做了个大手术，花费 24 万多元。尽管有各
种报销补贴，巨额费用还是让家里吃不消。

今年 4 月，县残联对张炎家进行了无障碍

改造，把他家门前到大路之间的大土坡进行
改造，蹲厕改为马桶，并加装扶手，门前台阶
和门槛都用水泥砌成缓坡，并送了他一辆电
动轮椅。

村里为可以自由出入的张炎提供了公益
性岗位，帮助村委做些电脑文字处理的工作，
每月工资 650元。张炎开着电动轮椅 10分钟
就能到村部工作。

现在，张炎能独立工作、出行，他还学会
了做饭。“我想开个网店，卖家乡的土特产。这
些年母亲过得太艰难，我要报答她。”张炎说。

通过家庭无障碍改造，越来越多像张炎
这样的残疾人，开始走出家门走向社会。

据新县残联介绍，该县重度残疾人有无
障碍改造需求的有 1357户 1403人。从 2013
年开始到现在，按照每户 3500元的标准已经
改造了 840户，剩余家庭将在今年 10月底前
全部完成改造。

除了家庭改造，新县一些村庄还进行了

整村无障碍改造。在有 39户残疾人的千斤乡
戴湾村，盲道覆盖了几乎所有道路，村部所有
有台阶和槛的地方都增加了缓坡，还建起了
康复室。在村里的文化广场上，盲道、缓坡、厕
所扶手等，让残疾人无障碍通行。

戴湾村 45 岁的聂桂萍因病致左腿和左
手残疾，好强的她以前不怎么到广场上活动，
怕给别人添麻烦。她说：“现在从家到广场、村
部都很通畅，有时间了就会出去走走，心情也
好了许多。”

戴湾村村支书戴大举说，无障碍改造让
残疾人能平等地享受村里的公共服务，也增
强了健全人的助残意识。

“加个扶手，降低灶台，这些看似不大的
改造，就能改变残疾人的生活甚至命运，激发
他们对生活的热爱和融入社会的信心。”信阳
市委书记乔新江说，全市今年要实现 8000户
残疾家庭无障碍改造。

在河南新县的异地扶贫搬迁中，新建楼

房也实现了无障碍。田铺乡塘畈村村民从深
山中搬出，住进楼房。该村村民付德余三年前
因意外事故导致重度残疾，常年坐轮椅。

付德余的新家在一楼，一个缓缓的坡道
通到家门口，屋内的墙上安装有扶手，卫生间
有沐浴凳，马桶旁有扶手。在楼外，挨着付德
余家的空地上，残联为他量身安装了双杠，他
可以扶着它做康复训练。

付德余的老伴儿说，政府考虑得太周到
了，有了这些，她可以抽出身来在街道打扫卫
生，这是乡里为她提供的公益性岗位，每月可
收入 650元，减轻了生活负担。

“全面建成小康社会，残疾人一个也不能
少”，这是今年全国助残日的主题。河南省残
联理事长王丽说，无障碍改造，改造的是残疾
人家里的设施，改变的却是残疾人的生活。如
何精准对接残疾人需求，为他们提供有效帮
助，让残疾人感受到实实在在的变化，还需各
方齐努力。

无障碍改造：让大山深处残疾人走出家门

新华社北京 5 月 21 日电(樊攀、魏梦佳)
从今年 9月开始，清华大学将在 2018级本科
新生中开设“写作与沟通”必修课程。

记者从清华大学获悉，到 2020 年，此课
程将覆盖全校所有本科生，并力争面向研究
生提供课程和指导。

清华大学中文系教授、著名作家刘勇(笔
名“格非”)和历史系教授、教务处处长彭刚共
同担任该课程负责人。学校将成立专门的教
学机构，组建不少于 25名专职教师的教学队

伍，并鼓励各院系不同专业背景的教师共同
参与授课。

“‘写作与沟通’课程定位为非文学写作，
偏向于逻辑性写作或说理写作，以期通过高
挑战度的小班训练，提升学生的写作表达能
力、沟通交流能力、逻辑思维和批判性思维能
力。”彭刚说。

据介绍，不同主讲教师可以根据自身专
业背景和学生的具体情况，在教学内容和风
格上各有不同，但是在训练的范式、学生写作

的产出、教师对学生写作与沟通实践的指导
等方面，要求相对一致。

目前，一些世界一流大学对学生写作和
沟通能力的培养与训练都很重视，写作课是
哈佛大学和普林斯顿大学本科生的必修课
程。

“写作水平在很大程度上是思维水平的
体现，写作训练首先是思维训练。希望经过持
续不断努力，开好这门课，让它在今后所有清
华学生成长过程中留下深刻印记。”彭刚说。

“写作与沟通”将成清华本科生必修课

据新华社青岛 5 月 21 日电(记者苏万
明)中国水产科学研究院黄海水产研究所 21
日在青岛宣布，启动黄渤海江豚种群数量
和洄游分布及其保护调查，为黄渤海江豚
保护区规划和建设提供科技支撑和科学依
据。

为顺利完成项目调查任务，黄海水产研
究所“中渔科 102”号渔业资源调查船将于
5 月 24 日赴黄海南部开展江豚种群数量与
分布调查，航期预计 10 天，出海调查期间

将采用截线抽样目视调查的方法对江豚进行
观察，同时采用挪威 SIMRAD EK60 和便
携式 EY60科学探鱼仪，取得鱼类空间分布
数据，并采用 YSI 仪器现场测量表层水
温、盐度、溶解氧、 PH值，为有效开展中
国近海江豚生态多样性保护提供科学基础资
料。

据介绍，江豚全部物种已被列入《世界
自然保护联盟》(IUCN)国际野生动物红皮
书易危级和《濒危野生动植物种国际贸易公

约》，属于国家二级保护动物。 2013 年，
长江江豚种群因其种群数量快速下降，被
IUCN 由濒危级升为极危级， 2016 年升为
国家一级保护动物。与长江江豚相似，海洋
江豚同样面临极大的生存压力，生存状况不
容乐观，误捕和非正常死亡事件频发，种群
数量急剧下降。对黄渤海沿岸渔民的调研结
果显示，目前黄渤海江豚的种群数量不及上
世纪八十年代初的 20% ，部分水域甚至不
足 5%，救助和保护形势非常严峻。

中国启动黄渤海江豚种群调查

新华社长沙 5 月 20 日电(记者段羡
菊、柳王敏)谐音“我爱你”的 5 月 20 日
来临之际，不少青年喜欢选择此时结婚
登记。记者近期在湖南乡村走访，了解到
一些农民的呼声：结婚登记，能够在乡镇
办理就好了。

湖南省永州市江华瑶族自治县码市
镇，地处湘、粤、桂交界处，目前往县城车
程 200公里，乘客车需三小时，单程票价
55 元。当地青年女子盘成凤还记得，去
县民政局办结婚证，两人住宿一晚，耗时
两天，来回坐车，费用不轻。

记者来到县城江华县民政局二楼婚
姻登记处。一位工作人员坦言，全县结婚
登记只能在此办理，码市镇的人往往第
一天来，第二天办，要是第二天下午没客
车回，那就只能等第三天回。

不只永州，记者在湖南多地均了解
到，农村居民办结婚证只能进县城。湖南
省民政厅社会事务处证实，除极个别历
史上曾为县城的乡镇之外，全省婚姻登
记集中设点在县一级或以上民政部门。

2003 年 10 月 1 日起施行、由国务
院公布的《婚姻登记条例》规定：“内地居
民办理婚姻登记的机关是县级人民政府
民政部门或者乡(镇)人民政府，省、自治
区、直辖市人民政府可以按照便民原则
确定农村居民办理婚姻登记的具体机
关。”

湖南省民政厅社会事务处调研员熊
定华介绍，历史上乡镇政府可办理结婚
登记，后来湖南省将其上收到县一级。他
认为，乡镇政府办理婚姻登记，会面临人
员配备、档案管理等困难。

湖南浏阳市 2017年启动“最多跑一
次”改革。公安、国土、工商等多个部门以
前必须在城区办理的行政事项，如今下
放乡镇，深受农民欢迎。

“个人事项办理不出乡镇，是我们推
动便民服务的基本原则。”浏阳市行政审
批制度改革领导小组办公室主任张之俭
告诉记者，他多次呼吁简政放权，落实乡
镇政府办理婚姻登记的行政能力。

上世纪 90 年代在乡镇政府拿到结
婚证的张之俭认为，如今覆盖乡村的信息网络，为乡镇规范
办理婚姻登记提供了条件。“每年结婚登记的农民数量不
小，如果多了在乡镇办理的选择，节约的成本不是小数目。”

中国社科院农村发展研究所研究员党国英接受采访时
认为，在经济发达、交通方便的地方，只在县、区设婚姻登记场
所，有合理性。但“对于那种县域比较大、乡镇比较偏远的地
方”，可以考虑、支持农民在乡镇办理婚姻登记。

农
民
办
理
结
婚
证

何
必
奔
波
到
县
城

（上接 1 版）“清货”人员下去，围着墓葬四边
绕一周，清出“货物”，而墓中间的土不动，防
止坍塌。“高手”能够做到将墓穴的墙体炸开
但不伤墓体。

清出货后，他们一般会在接近洞口的地
方做个隔挡，上部用土将盗洞回填，这些分
布在村庄、田地下面的墓葬被盗后不易被发
现。

据了解，这些盗挖人员多数家庭不富
裕，文化程度不高，法律意识淡薄。他们只是
底层苦力，“老板”才是幕后操控者和获益者。
“‘清货’时一般下去两个人，一个是‘老板’安排
的监工，防止挖墓者私藏货物。清出货后，‘老
板’以很低的价格将东西收走，再高价贩卖。”
据犯罪嫌疑人供述。

保护文物的民警成“保护伞”

据调查，“盗墓黑帮”的崛起背后都有“保
护伞”的踪影。为了保护众多的国家宝藏，闻
喜县警方专门成立了文物犯罪侦查大队，但
在巨额经济利益驱动下，一些保护文物的民
警竟沦落成保护犯罪的“工具”。

运城市中级人民法院一审判决显示，时
任闻喜县公安局副局长的景益民安排公安
局文物犯罪侦查大队民警李安吉、李晓东在
值班巡逻时，有意绕开盗墓地点。两人为他
人实施盗掘提供保护，其中位于全国重点文
物保护单位范围内古墓葬 14 次 16 处，其他
古墓葬 1次 2处。

在充当“保护伞”的同时，他们还“监守自
盗”，亲自组织盗墓。景益民网罗了“南征”逃
犯、“盗墓专家”李福学团伙将国保单位、东周
时期的上郭古城和邱家庄墓群当成“自家后
院”，组织盗挖古墓 11 次 13 处，将所盗文物
贩卖。闻喜县公安局民警张选忠自 2005年以
来，组织参与盗墓团伙多次盗掘国家、省、县
级古文化遗址、古墓葬，造成国家文物大量
流失。

记者看到，侯氏专案中警方追缴回来的
文物仿若一个“小型博物馆”。数次前往闻喜
的考古学家李伯谦看过被盗文物后痛心疾
首：“有的一个墓的价值就等同于一个国保区
啊！”

在全国开展扫黑除恶专项斗争中，侯氏
“盗墓黑帮”案成为山西“扫黑第一案”。今年 2
月，山西省运城市中级人民法院对侯金发、
侯金海、侯金亮等 9 名被告人犯组织、领导、
参加黑社会性质组织罪、盗掘古墓葬罪等 16
项罪名案件依法进行了公开宣判。他们共同
或分别实施犯罪 74起，违法行为 14起。其中
1人被判处死缓，侯金发、侯金海等 4人被判
处无期徒刑。3月，景益民、李福学、李安吉等
4人一审被判处无期徒刑。4月，张选忠一审
被判处有期徒刑 20年。

山西省公安厅和省文物局近日公开发
布，将联合开展为期三年的全省打击文物犯
罪专项行动，按照追逃犯、追文物、追资产、
深挖案件和“保护伞”的工作要求，实施全链
条打击。

山西闻喜有个“盗墓黑帮”

保护文物的民警成“保护伞”

新华社上海 5 月 21 日电(记者潘清)上市
公司年报披露及审核相继收官。在对沪市上市
公司的“体检”中，“三高”并购后遗症凸显等六
大问题引发监管和市场参与各方关注。

稳健经营成主流

4月末，上市公司年报披露季结束。从沪市
1419份年报观察，大多数上市公司都交出了令
人满意的“成绩单”。

上海证券交易所数据显示，沪市上市公司
2017年度共实现营业收入 27 . 97万亿元，较上
年上升 14 . 46%；共实现净利润 2 . 62 万亿元，
增幅达 18 . 55%，且呈现连续增长态势；现金分
红总额达到创纪录的 8463亿元。而在承担社会
责任方面，沪市公司支付各项税费共计 2 . 38
万亿元，创造就业岗位约 1400 万个，合计支付
职工薪酬 2 . 42万亿元。

“三高”并购后遗症凸显

在对上市公司进行“全面体检”中，六大
问题也引起监管和参与各方的关注。

——— 高估值、高商誉、高业绩承诺的“三
高”并购重组后遗症凸显。不少重组公司业绩
承诺难以完成，前期高估值导致的高商誉面
临巨额减值风险。部分公司实现业绩远低于
承诺业绩，标的资产经营质量堪忧。

——— 部分公司风险相对集中，或生产经营
陷入困境，或基本丧失持续经营能力沦为“僵
尸企业”或壳公司。另有一些公司现金流持续
为负、长期债务金额巨大，后续持续经营存疑。

——— 非标意见有所增加。6家沪市公司
年报被出具“无法表示意见”，10家公司被出
具“保留意见”，另有 19家公司内控审计报告
被出具“否定意见”。

——— 个别公司业绩真实性存疑，或通过关
联交易非关联化虚增销售收入，或利用会计处
理和职业判断空间肆意调节利润，甚至滥用资
产置换等并购重组手段粉饰财务报表。

——— 部分公司存在内、外部治理隐患，控
股股东、实际控制人采用各类手段非法占用
公司资金，主导公司为其提供违规担保，严重
侵害公司及投资者利益。

——— 会计准则适用问题仍较为突出。部
分上市公司错误理解和使用会计准则，个别
公司甚至蓄意利用原则导向会计准则赋予的
判断空间，严重扭曲上市公司的经营状况和
财务质量，误导投资者。

170 余份问询函“刨根问底”

据悉，上交所对 500 多家上市公司的
2017年度年报进行了重点审核，并针对问题

公司强化“刨根问底”，先后发出 170 余份年
报审核问询函，提出各类问题 4000 多个。所
有审核问询函均对外公开。

此外，根据所存问题的性质和影响不同，
上交所对部分上市公司作出相应处置。如对
问题突出、回复内容含糊不清的个别公司迅
速开展二次问询；对披露不充分、不完整，故
意掩盖真实信息的公司，督促其补充披露并
充分揭示风险；对存在业绩变脸、资金占用、
违规担保等事项的公司，启动纪律处分程序。

为强化风险警示力度，上交所对 28家公
司实施了退市风险警示(即*ST)处理，对 20
家公司实施其他风险警示(即 ST)处理。12
家公司虽形式上满足撤销*ST 条件，但因其
持续经营能力明显偏弱或存在重大不确定
性，被上交所继续实施特殊处理。根据年报审
核情况，上交所拟对 40余家存在重大风险的
公司提请各地证监局关注或现场检查。

上市公司“体检”：“三高”并购后遗症引关注
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